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E_E6_96_BD_E8_c41_65928.htm ERP几乎是与失败阴影伴随而

生的。即使在美国，ERP的失败率也非常高；即使像戴尔这

样国际一流的公司在花费了2亿美元巨资并经历两年疲惫不堪

的努力后，也宣布取消它的ERP系统。但是，没有一个企业

希望这个阴影降临在自己头上。那么，如何规避风险、有效

解决实施ERP过程中的诸多问题，是企业目前感到非常困惑

而又必须未雨绸缪的。 一步到位还是分步实施？ 有企业认为

，实施ERP工程巨大，弄不好就把自己搞死了，为了稳妥起

见，让一部分业务先信息化，如果效果不错，就再上一部分

，最后连成一个完整的ERP系统。 金蝶软件有限公司在新希

望集团泸州希望饲料有限公司实施的ERP项目就采取了分步

走的策略：先实施标准的软件模块，后实施二次开发部分；

在标准的模块中，先实施业务标准、复杂程度相对低、关联

程度少的模块，如先实施财务、库存、分销，后实施物料需

求计划、生产制造及成本核算等；各模块单独实施后，再实

现模块的集成，最终达到物流、资金流、信息流的一体。 金

蝶西南区总经理廖建华说，一步到位上马全套系统对于国内

相当多的企业来说无异于一剂猛药，药劲过大反而不好。分

布实施是充分考虑到企业的管理水平和员工的素质状况，一

步一个脚印，既可以早日见到成效，增强企业的信心，也使

用户逐渐接受ERP的理念。而如果战线拉得过长，各部门协

作不畅，数据准备得又不够充分，时间一长见不到成效，使

用者容易产生烦躁怀疑的情绪，使效率降低。因此根据中国



企业的现状，实施分步走战略是个明智办法。 而业内很多专

家却对这种分步走的战略提出置疑。曾经在联想从事过ERP

项目开发工作的贯能管理技术服务有限公司高级咨询顾问邱

昭良表示，“ERP是集成的应用，如果单上一个财务管理软

件，所有业务产生的大量财务数据都需要去录入，这对企业

的效率提高或管理促进并不是太明显。做ERP的好处就是从

开始到终端能把所有程序都串起来，从客户到供应商所有的

信息一目了然。因此，在尽可能的情况下，还是应该上一些

比较完整的核心模块。” 邱昭良告诉记者，某著名的家电厂

商，ERP项目已经做了两期，外界一直认为该项目运作得比

较成功，但该公司目前正在准备实施第三期工程，原因就是

因为前两期工程只是把公司总部与大区做了联接，各地的销

售终端因为没有参与业务集成，结果只能把大区作为录入机

构，从而无法掌握销售终端准确的情况。如果当初能够一步

到位，企业就不会浪费如此大的精力了。 “做ERP必须做全

套，否则效果根本达不到”。锡恩企业管理顾问公司的总经

理姜汝祥也表示出同样的观点。 量体裁衣还是削足适履？ 

在ERP实施过程中，企业经常会遇到体制与系统思想不一致

的情况，这时通常有两种选择：修改系统以适应企业体制的

要求或是改革企业体制以适应系统的要求。 依据常理，第一

种选择更客观一些。因为这时企业是客户，支付了巨额的资

金给软件供应商，软件供应商有足够的责任和动力为企业服

务，去适应企业。 但也有企业老总认为，ERP系统的管理思

想是许多优秀企业管理思想的总结，代表的是一种先进的管

理方式，上ERP就是为了升级企业的管理，把管理带动起来

，实现管理的正规化，因此应该改革企业体制以适应系统的



要求。 很多业内人士认为，ERP只是一种管理工具，第二种

选择似乎是犯了形式主义错误，但在ERP厂商的产品和企业

的管理水准有很大差距的情况下，企业只能削足适履。因为

，所有高科技产品的最大特点就是让消费者去适应产品，而

不是让产品适应消费者。在本质上，高科技产品的市场需求

是创造出来的，所以消费者可能不容易接受，但一旦接受，

只能是消费者去适应高科技产品，因为只有这样，才能弥补

企业高额的研发成本。 从这种角度来看，高科技产品也不太

可能去做本地化，SAP、ORACLE等ERP国际著名厂商显然是

把自己的软件定位于高科技产品，况且现在的中国市场

对ERP厂商而言还不够大，为这种非主流市场单独设计软件

是不合算的。 当然，因为中国国情的复杂，市场的不规范，

企业有许多不规范的作法，像灰色报关、灰色收入等，还有

的企业为了享受地方政府提供的大量优惠政策，需要将业务

分散到不同的法人公司去运作，这些东西标准系统根本无法

支撑，但如果系统不能有所变动的话，对有些企业而言，放

弃这些优惠政策还不如不上ERP。 遇到这样的问题，企业就

要先判断这种不规范的做法是不是短期行为，如果是就应该

牺牲短期利益，否则的话，ERP系统就要进行开发。 ERP的

实施需借助咨询公司的帮助？ 许多企业考虑选择ERP合作伙

伴时，也许不太注重ERP厂商是否知名，而是更看重他在本

行业中有多少合作伙伴，成功率高不高。 但是，这种方法也

不是很保险。当SAP拿下海尔、 康佳后，再做创维项目本应

轻车熟路，但路上却出现了诸多颠簸。产生颠簸的原因不在

于软件的选型，而是因为创维对项目的估计不足导致了延期

。从6月11日到7月份，创维只签订了SAP的软件合同，实施方



、硬件供应还停留在协调之中。创维对应该和供应方签什么

样的合同，有哪些具体条款并不是特别清楚。这时就需要咨

询公司的帮助。 由于ERP项目的复杂性，没有经历过实际项

目的人根本无法把握整个项目的推进和有效规避风险，像合

同应该怎么签？实施过程中有什么潜在的风险？如何保证每

个阶段的交付成果符合行业的标准或项目的约定？诸如此类

的问题，如果企业缺乏这方面的专业人才确实无从判断，这

时就需要作为第三方的咨询管理公司帮助实施以完成预期目

标。因此，在ERP实施过程中，一定要有管理咨询公司或管

理顾问出现。 中小企业有没有必要实施ERP？ 当大企业热衷

实施ERP系统的时候，中小企业也陷入“上ERP是找死，不

上ERP是等死”的矛盾中。中国电子信息产业发展研究院的

孙宇博士认为，中小企业根本没必要上ERP。这些企业完全

可以通过国内的一些软件应用商为自己真正量身订制一些企

业需要的管理软件，这样所带来的收益要比盲目实施ERP好

得多。当然，企业可以用ERP的理念来规划企业信息化的管

理。对中小企业而言，弄清楚企业到底需要什么是最关键的

，可能有时只是一个财务软件或库存管理软件就能救自己一

命。 如何判断是否应该上ERP？ 什么样的企业应该上ERP呢

？姜汝祥认为有两个衡量标准：一是企业发展的瓶颈到了自

己无法整合自己的资源，从供应商到客户这套系统越来越大

，已无法用人力去整合，这时就需要用技术手段来整合。二

是与对手竞争的时候，发现自己的竞争优势对成本的要求非

常高，通过ERP的导入可以比竞争对手获得一块新的竞争能
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